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得部分奖金设立了于敏数理科学奖基金，用以资助、褒

奖优秀青年科技人员&
于敏这种谦逊豁达，诲人不倦，功高不矜，扶持

后俊的精神和风范，在如今市场经济的大环境下，对

于我院科研事业真是弥足珍贵，值得世人景仰&
今值于敏院士八十华诞之际，我谨以个人的名

义并代表中国工程物理研究院全体职工向他致以崇

高的敬意和祝福& 衷心祝愿于敏院士为国珍摄，健康

长寿！我们期望在他的继续指教、辅助下，抓住难得

的发展机遇，竭尽全力地做好各项工作，为新世纪我

国核事业的持续健康发展不懈努力，再创佳绩&

我们心目中的楷模

孙锦山. - - 曹菊珍/

（.- 中国工程物理研究院- 绵阳- 0/.122）

（/- 北京应用物理与计算数学研究所- 北京- .22233）

- - 于敏先生是我国核科技事业的卓越指挥者，是

为“两弹一星”研制做出突出贡献的科学家& 我们认

识他并在他指导下工作是在氢弹突破之后的 /2 世

纪 02 年代末& 我跟着他参加过几个大项目的理论设

计研究工作& 在工作中，需要用计算机对设计方案进

行物理验证，一个方案需经反复验证，多次修改才能

方案定型& 通常初步计算结果出来之后，搞物理的找

出问题所在，迅速做出修改，并交由计算工作者修改

程序，再上机，在理论设计比较成熟的基础上，通过

冷实验加以验证，得出结果后再做物理分析，再上机

计算& 最终由热试验加以检验& 这一过程有点像在涌

浪波涛间行船，能够最终抵达彼岸需要经历许多困

难和曲折&
于敏先生周围是我们这些当时的年轻人，由于

刚参加工作不久，对一些物理与计算过程的认识较

浅薄，很容易沉溺到某些技术细节和暂时无法解决

的技术难题而难以自拔& 鉴于当时计算机水平与现

在无法相比，特别是存储量不够，整个计算的速度和

精度也都不高& 如不能找到最佳、最捷的路径，有可

能在次要问题上就把计算机存储量用光了& 那时计

算机运行速度很慢，还经常出故障，运行过程需要有

人时刻盯着& 邓稼先和于敏等老一辈科学家经常跟

我们一起在机房上夜班，在机房里，晶体管计算机、

针式打印机和空调交合着发出噪音，我们就在有节

奏的噪音里期待记录数据的打印纸带从输出口吐出

来，有时困了就裹上军棉大衣一起睡在地板上&
我们当时一度因理论计算与冷实验结果不符而

热试验任务又迫在眉睫，心里非常着急& 于先生多次

参加我们的小组讨论，而且每次讨论，他都能够指出

明确的方向，指出所存在问题的物理实质所在& 一次

次地正确分析与认真计算，使我们课题组明确了技

术突破的路线& 当时，除了计算精度不是太高，实验

精度也不太高，很多问题有赖个人学识来推理、演绎

以判断正误&
于敏先生的学术威信是靠他的学风、人品和突

破难关的成功实践自然建立起来的& 他的敬业精神

堪称楷模，对我们非常有感染力和教育意义& 当时正

值“文革”，纪律比较松弛，但无论谁去机房和办公

室，总能看见于先生的身影，他或在窗前，或在灯下，

仔细翻看着长长的打印纸，面对那蝇头大小的计算

数据，常常一看就是数小时，他时而看计算结果，时

而操作计算器，时而闭目沉思，解决疑难问题，常常

顾不上回家吃饭& 在他指导下，我们逐步明确了几个

大项目的物理设计的技术路线与关键问题，每次技

术方案的制定，重大技术的决策，以及计算精度不高

和实验假象等难题，都在他的指导下迎刃而解&
在我们看来，于敏先生像一个目光睿智、有丰富

经验的老船长，能够透过浪涛，看到影响航行的障碍

和欲解决问题的关键所在& 他冷静地提出要抓住重要

阶段的重要结果，而把次要阶段的次要因素稍微延后

考虑& 按照这个思路，我们确定的技术路线就是要核

对外推的前阶段，因为我们理论工作前面有冷实验结

果比对，而后阶段没有冷实验结果的参照，那就只能

靠理论外推，理论外推的前面阶段必须精确地与冷实

验结果做好比对& 对好才能够外推& 确定工作重点以

后，我们的科研大大向前推进并取得明显进展&
我院科研本质上属于应用科学，最终要为国家

拿出“杀手锏”产品，来不得半点麻痹和粗枝大叶&
无论你是做理论设计，还是做工程设计和制造工作，

都要靠试验来对设计以及最终产品进行检验& 于先
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生与理论工作者经常参加场地试验- 他在试验场详

细了解试验细节、测量步骤、过程，以及数据的不确

定度等等，他的谨慎、细致、踏实的作风在试验场地

中也能够充分体现出来- 邓稼先、于敏等专家在新疆

试验场不住帐篷，但他们常常来到我们住的帐篷，讨

论预期的试验结果和设计中还有哪些问题没有认识

到，并充分估计到试验可能遇到的问题和困难-
几十年来，无论他作为院、所领导还是专家，他

待人亲切，对下属非常信任、体谅和宽容- 每当攻关

进程中出现难点时，他总会出现在我们中间，耐心仔

细地听取每一位同志的发言，然后以商量口吻提出

下一步分析的重点与工作方向- 他发言中对关键问

题的精辟分析和对其物理机制的深切理解，总能使

在场的每一位同志心服口服，人们对他的敬佩是发

自内心的-
于敏先生在学术上是功勋卓著的学界泰斗，在

思想境界上是精忠报国的华夏赤子，他的历史知识

很丰富，文学造诣、艺术素养也非常深厚- 对唐诗宋

词，他可以信手拈来，整首背诵- 对《红楼梦》等古典

文学名著和传统京剧人物有着独特的见解并能做出

颇为专业的评价- 从于敏先生身上，我们感到：科学、

人文在一定层次和境界是相通和相辅相成的，两方

面的能力不是孤立而是有联系的- 人文素养对一个

人的气节很重要，中国古代如李白、杜甫、苏东坡等

诗圣文豪无论是其做诗还是做人，均表现出惟善、惟

真、惟实、为民的高风亮节- 一些现代科学家对音乐、

文艺有着很深的涉猎，比如爱因斯坦拉小提琴，钱学

森、李四光以及我上大学时的苏步青校长等中国科

学家的书法、诗词和人格魅力是常人难以企及的-
于敏先生学识丰富、思维敏捷、学风民主，无论

在办公室还是在家里向他请教和讨论一些问题，他

总是耐心地聆听，启发与他共同讨论并鼓励发表不

同意见，他平易近人、和蔼可亲地对待每一位来访

者，使人在不知不觉中获得了很多在书本上难以得

到的知识，并被他待人接物的真诚态度和科学民主

的学风所感染- 正因为有于先生这样一批老科学家

的率先垂范，才创造了一个宽松的科研环境和学术

氛围，形成了一支无私奉献、团结协作、以大局为重

的科研团队-
于先生具有杰出的学识和科学民主的作风，同时

还具备坚强的意志与巧妙的斗争艺术- 那是 4’5% 年，正

值“极左”之风劲吹，由于某型号产品三次冷实验结果

不理想，派驻青海基地搞运动的“二赵”把一个纯技术

问题“上纲”成政治问题，借机制造“白色恐怖”，当时是

架着机关枪开批斗会，好多人被关了牛棚，一些人因忍

受不了高压而失去常态- 理论部也不能幸免，邓稼先、

于敏、胡思得等参与该课题的一批人被叫到青海办学

习班- 于敏先生没有海外归来人员那样大的政治压力，

但于先生满含焦虑，一是对政治形势感到困惑，二是对

突破技术“瓶颈”心急如焚-
据回忆，在学习班里，于敏先生表现出一种荣辱

不惊、心平气和的学者风度，还像平时那样与大家有

说有笑- 在学习班，按照“二赵”群策群力的思路，请

了许多人来提设计模型，即理论设计不能由权威们

包干- 面对这种倒行逆施的荒唐举动，于先生并未就

此放弃或消沉，也未简单唱对台戏，他非常巧妙、耐

心地逐个分析林林总总模型中的不合理之处，以及

原模型问题所在，努力做到好言相劝，以理服人-
在“文革”冲击的险恶情势下，在周恩来等中央

领导人的关怀和保护下，地处首都等地的科研单位

未受到太大的冲击- 还有就是因为所处地理位置的

优势，首先，它不像地处边陲的青海基地那样封闭，

不能对外写信，打电话，另外有邓稼先、周光召、于敏

等老专家的抵制，他们认为，技术人员主要还是考虑

技术问题，从而顶住了这种压力，使风靡全国的派性

斗争未能在北京的科研单位里兴起太大的风浪-
于敏先生有着强烈的事业心和责任感，这不仅体

现在对所负责科研项目的全身心投入，还包括时刻关

注与宏观把握国防现代化建设的方向，他看问题透彻

全面，具有远见卓识- 早在全面禁止核试验条约签订

之前很多年，他与邓稼先等老一辈科学家就审时度势

地向中央建议加快工程，与王大珩院士等提出开展高

技术跟踪研究，对激光核聚变研究要求“五位一体”，

提出了武器物理研究的关键与重点等-
同样值得一提的是，于敏先生有一位几十年相

濡以沫的夫人做他的坚强后盾- 拥有孙玉芹这样的

贤内助，对先生事业的成功非常重要- 夫人也是一位

和蔼可亲的长者，她不仅使先生毫无后顾之忧，在营

造好自身和睦家庭的同时还处处关心、照顾毗邻的

其他同志，在作邻居的几年里，我们得到了先生与夫

人的诸多帮助和照顾- 我们两家门对门，“ 文革“ 时

期物资匮乏，他们把做的醪糟、包子给孩子们吃，有

时还端一些到家里来-
平日里，于先生不太会料理家务，但也并非完全

当甩手掌柜- 那时没有洗衣机，洗衣服完全靠手搓、手

拧- 我们多次看到夫人在家里洗，先生一盆盆端到院

子里，站到木凳上，把衣物晾在两棵大树之间的绳索

上- 4’5& 年唐山大地震后，单位要求在家属区空地搭
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建防震棚，我们几家合建了一个棚& 于先生也参加搭

棚，并不改科学家本色地对防震棚用料进行估算& 在

这些过程中，他表现积极，态度随和，没有丝毫架子&
如兰若松，其香自远& 在祝贺于敏先生八十华诞

之际，回顾老一代科学家开创核科技事业的历程，令

人心潮起伏，感慨万千& 于敏先生是我们科研工作者

的楷模，我们要学习他淡泊名利、奋斗不止的人生境

界，学习他们热爱科学、专注事业、献身祖国的崇高

品德以及民主、求实、创新的优良作风& 在此喜庆日

子里，我们衷心祝愿先生和夫人：健康身体如苍松、

卓越贡献续新篇！

于敏的治学风格和哲学智慧

杜- 祥- 琬
（中国工程院- 北京- .///01）

- - 从参加工作之初，就有幸在我国一批杰出的科

学家领导下工作，2/ 多年来，他们的言传身教，使我

受益匪浅& 在他们当中，于敏先生是一位在我国具体

的历史环境下脱颖而出的物理学家，他对我国核武

器事业和强激光高技术事业的突出贡献已有一些记

述，虽然由于保密的原因，有些话讲不透彻，但人们

已可意识到，那是一种应该以浓重的笔墨载入史册

的贡献&
于先生曾长期领导和指导我们从事武器物理的

研究，我感受最多的是关于核试验诊断理论、核武器

中子学理论和强激光高技术的研究& 这些领域的研

究都不可能走“ 引进、消化”的路子，是形势和需求

逼着我们开拓、创新，走自己的路& 这里，真正需要的

是学术上的深入钻研和实践，需要像于敏这样的开

拓者和带路人，这类“ 破解难题”的工作，也正是发

挥于敏之所长的用武之地&

功底深厚 行成于思

于敏学术功底深厚、概念清晰，他曾在核理论领

域做出过出色的基础性研究& 工作中常用的流体力

学方程组、中子输运、辐射输运⋯⋯等数理方程他都

能娴熟推导、运用自如& 许多重要的物理参数他都心

中有数，解析粗估的能力很强，善于作数量级的估

计，听他讲课是一种享受& 而面对工作中层出不穷的

新问题，他最大的特点是勤于思考、善于思考& 虽然

生活中的于敏在欣赏京剧、谈古论今的时候，也会眉

眼舒展、谈笑风生，但工作中的于敏却常常浓眉紧

锁，总有所思，因而能提出更为深入的问题和见解，

他并不是一个人闭门思考，并不总是一下思考就到

位的，而是十分注重掌握第一手的试验数据、深入课

题组分析数值模拟的结果，与大家一起讨论分析，使

对问题的思考和认识更正确和完善& 对国家任务高

度的责任心，也使他多年处于紧张而缜密的思考之

中，其中既有很多具体的物理和技术问题，也有一些

属于重大的技术决策和战略问题& 持续的思虑使他

患上失眠症，不得不靠安眠药维持一定的睡眠，因为

明天、后天⋯⋯还要思考& 业精于勤，行成于思，这是

他给我印象很深的一点&

潜心治学 精深严谨

与于敏同龄以至和他年龄相近的这一代人，大

半个世纪以来，在中国这块土地上，经历了连绵的战

乱& 解放后，也多有崎岖，特别是经受了“ 文化大革

命”这样的浩劫和干扰，但于敏却能潜心治学、锲而

不舍& 从人文素养来说，他是以孔明的“ 淡泊以明

志、宁静以致远”为座右铭的，他推崇岳飞、文天祥

那样立志报国的人，对于新中国他更是倍加热爱，并

一心为他的强大而奉献& 他拥有一个明确的志向，保

持着一颗宁静的心，因而能排除干扰，由宁静达到精

深& 而他的治学作风又极为严谨，这不仅是科学家的

一个基本素质，也源于他对事业的高度负责精神& 3/
世纪 4/ 年代以来，他承担的全是体现国家意志的科

研任务，不能有丝毫的疏漏和马虎& 他多次说到，要

防止“落入悬崖（ 指风险区）”，防止“ 功亏一篑”&
.553 年，我们曾起草了一份事关重大的“决策建议”

初稿，送他阅改& 他对其中几个不确切的提法，一一

作了修改，并说明了修改的道理，我至今保存着他那

次谈话的记录& 对这种科学性很强、责任又很重的工

作，严格和谨慎是绝对必要的& 近年来，我国学术界

越来越意识到抑制学术浮躁的重要性，我没有问过

于先生，但我想，他也许根本不知道“ 学术浮躁”为

何物& 搞学术怎么可以浮躁呢？浮躁怎么可能做出

·!"#·

于敏先生八十华诞专题


